Sader, Emir y Gentili, Pablo 2007 "Presentación. Siete años de luchas y resistencias" en *OSAL* (Buenos Aires: CLACSO) Año VIII, Nº 22, septiembre.

Disponible en: http://bibliotecavirtual.clacso.org.ar/ar/libros/osal/osal22/Presentacion22.pdf

Red de Bibliotecas Virtuales de Ciencias Sociales de América Latina y el Caribe de la Red CLACSO http://www.clacso.org.ar/biblioteca biblioteca@clacso.edu.ar

Presentación

Siete años de luchas y resistencias

En junio de 2000, un poco más de siete años atrás, CLACSO publicaba el primer número de la Revista del Observatorio Social de América Latina (OSAL), una iniciativa pionera y ambiciosa destinada a contribuir con el debate y la reflexión crítica acerca de los procesos de lucha y movilización social en un contexto de gran hegemonía neoliberal. Dos temas articulaban, en aquel primer volumen, un conjunto de artículos de gran importancia analítica y política: la revuelta indígena en Ecuador y la huelga de la UNAM. La revista incluía también una primera versión de la cronología sobre conflictos sociales en América Latina y el Caribe, que sería ampliada y mejorada año a año, así como una sección de debates teóricos con ensayos de referencia producidos por destacados/as intelectuales de los más diversos países. La feliz iniciativa de este lanzamiento coincidía con la percepción de que las luchas de resistencia contra el neoliberalismo ingresaban en una nueva etapa: la impugnación concreta a sus políticas excluyentes y el comienzo de la confrontación ideológica por modelos hegemónicos alternativos.

Enero de 2000 constituyó un hito en las revueltas indígenas ecuatorianas, haciendo flamear en el Palacio Carondelet, por primera vez en la historia del país, una wipala, emblema de la Confederación de Nacionalidades Indígenas de Ecuador (CONAIE), mientras una multitud se reunía en la antigua Real Audiencia de Quito, entonando el himno nacional. El gobierno de Jamil Mahuad había sido derrocado por las movilizaciones y luchas populares. Pablo Dávalos, Pablo Ospina y Franklin Ramírez, entre otros, realizarían en aquel emblemático primer número de nuestra revista importantes contribuciones teóricas para comprender este proceso.

Por su parte, Pablo González Casanova, Ana Esther Ceceña y Raquel Sosa enfocaban la naturaleza y las proyecciones de la huelga de la UNAM, mientras Hugo Zemelman exponía, en un instigador artículo, su perspectiva sobre el conocimiento social y el conflicto. Aportes teóricos de gran alcance que se complementaban con las contribuciones de Ellen Meiksins Wood sobre trabajo, clase y estado en el capitalismo global, y de René Mouriaux y Sophie Béroud acerca de la definición del concepto de "movimiento social".

La revista *OSAL* hacía su aparición pública inspirada en las luchas contra las políticas neoliberales y configurándose como una referencia teórica fundamental a la hora de comprenderlas y analizarlas.

Algunos meses después de la heroica rebelión ecuatoriana, las movilizaciones indígenas en Cochabamba protagonizaban la llamada "guerra del agua", motivo central del segundo número de nuestra publicación. Un volumen que se complementaba con un consistente dossier sobre la cuestión agraria en Brasil y las luchas del Movimiento de los Sin Tierra. Las cronologías del conflicto social se ampliaban de 10 a 18 países, constituyendo un documento de consulta obligada para los investigadores e investigadoras sobre cuestiones sociales en América Latina, así como una fuente de referencia para militantes y activistas sociales.

El OSAL, por intermedio de su revista, ha contribuido a comprender y analizar temas de gran importancia política y estratégica, tanto en el Norte como en el Sur: la protesta social, sus desafíos y perspectivas; el nuevo internacionalismo después del 11 de septiembre; el abril venezolano; las luchas en torno a las privatizaciones; el Foro Social Mundial; las alianzas altermundialistas; la guerra imperial y los movimientos de resistencia; los desafíos de los movimientos indígenas; la guerra del gas en Bolivia; el zapatismo; la lucha por la reforma agraria; las resistencias continentales frente al libre comercio; la criminalización social y la inseguridad ciudadana; los desafíos de América Latina y las elecciones en Estados Unidos; el referéndum venezolano; los conflictos sociales y los recursos naturales; la construcción de alternativas y los nuevos desafíos de los movimientos sociales latinoamericanos, entre otros.

La revista del *OSAL*, durante estos últimos siete años, ha cumplido un papel central en la consolidación de una reflexión crítica y teóricamente fundamentada sobre las luchas sociales y los movimientos que las protagonizan. Al hacerlo, CLACSO ha buscado no sólo contribuir a la investigación rigurosa sobre temas de gran importancia en las ciencias sociales contemporáneas, sino también intervenir políticamente, comprometiéndose con los movimientos sociales democráticos y con las luchas por la emancipación social llevadas a cabo en nuestro continente. Sin lugar a dudas, estos siete años de existencia y sus más de veinte números publicados han puesto en evidencia la extraordinaria contribución que el Observatorio Social de América Latina ha realizado para comprender de manera más rigurosa la dinámica de los procesos de movilización y resistencia en América Latina y el Caribe, sin abdicar del necesario compromiso y participación activa de los intelectuales críticos en las luchas sociales, lado a lado con, y nunca "sobre", las organizaciones populares.

Comenzamos ahora una nueva etapa, destinada a consolidar y ampliar los desafíos asumidos por la revista siete años atrás. El

OSAL cambia, a partir de este número, de formato, redefine su estructura y amplía su equipo, ahora bajo la coordinación de Maristella Svampa, destacada intelectual argentina cuyas obras mucho nos han ayudado a comprender las dinámicas de exclusión, movilización y protesta social en el continente.

Los dos temas centrales del presente número no podían ser más significativos y oportunos: la necesaria refundación del Estado democrático y el proceso de la Asamblea Constituyente en Bolivia, dos cuestiones que ponen en evidencia la necesidad de rearticular fuerzas sociales en la esfera política para fortalecer la lucha por el poder efectivo y la disputa hegemónica, superando las estrategias defensivas o las tácticas reactivas sin un horizonte transformador. Pensar el Estado popular y la complejidad de la Asamblea Constituyente boliviana no como lejanas probabilidades, sino como proyectos presentes con posibilidades efectivas de construcción y de inspiración política transformadora en nuestro continente. Esta es la propuesta del nuevo número de la revista del *OSAL*, con la que comenzamos una nueva etapa.

El agotamiento del modelo neoliberal y la crisis hegemónica que de él se deriva requieren un gran esfuerzo de reflexión crítica que permita pensar nuestro pasado reciente, aprendiendo de las victorias alcanzadas y de las derrotas sufridas. Requieren gran creatividad analítica y teórica para no abandonar las resistencias mientras, al mismo tiempo, construimos alternativas viables y efectivas para una nueva hegemonía democrática. América Latina y el Caribe transitan hoy un camino de profundas transformaciones e intensas resistencias y movilizaciones populares. En esta nueva fase del OSAL, reafirmamos el desafío de continuar siendo un espacio activo de registro y análisis, de documentación y reflexión crítica sobre estas luchas y sobre los horizontes de emancipación que ellas iluminan.

Emir Sader

Secretario Ejecutivo de CLACSO

Pablo Gentili

Secretario Ejecutivo Adjunto de CLACSO